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三一重能股份有限公司

投资者关系活动记录表

编号：2024-002

投资者关系

活动类别

£特定对象调研         £分析师会议          £媒体采访        

£现场参观                 £业绩说明               R路演活动        

£一对一沟通             £新闻发布              £其他（券商策略会）

参与单位及人员投资者在线提问，详见文后附录

时间 2024年 8月 30日 9：00—10：30

方式 线上会议

接待人员

三一重能董事长：周福贵

三一重能董事、总经理、总工程师：李强

三一重能财务总监：张营

三一重能董事会秘书：周利凯

投资者交流

主要内容介绍 问题 1：公司下半年及 2025年风机毛利率走势如何？

2024年上半年公司综合毛利率 16.01%；其中风机业务毛

利率 15.13%、较去年下半年环比增加 6.14个百分点。公司毛

利率上升主要是由于公司通过战略联盟、资源锁定、研发创新

等降本方法的应用和实施降低成本；且公司长期与行业龙头供

应商合作，开展多项联合技术开发等专项降本工作。公司将继

续推进提质降本工作，力争下半年毛利率保持在较好水平。

2025年，国内陆上风电业务竞争会更加激烈，但预计公司

海外订单的交付将有助于提升毛利率水平。

问题 2：公司海外风机市场突破情况如何？今年海外风机

订单及交付目标有多少？

全球化为公司第一大战略，也是未来发展的重要增长点。
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目前国内风机在性能、价格、交付效率上有较强的竞争力。

公司自 2022年开始对接海外大客户前期准入工作，取得

了不错的成果。目前，公司已完成首个印度项目的吊装发电，

建立了标杆业绩，获得了客户认可。同时，公司开始规划在哈

萨克斯坦等中亚地区建厂，已在欧美、中东等区域重点布局，

力争后续拓展更多海外市场。

今年公司海外项目订单增长较快，但海外业务订单交付时

间相对国内较长。

问题 3：公司风机 15MW产品进展如何，预计未来大兆瓦
机型走势如何？

公司陆上 15MW风电机组已完成技术开发，基本完成机组

试制，正抓紧完成相关试验检测工作。

目前，国内陆上大兆瓦机型主要分布在三北高风速区域，

过去几年陆上风电大型化进程发展较快，未来需要进一步提升

产业链成熟度、提高产品质量水平。随着国内中远海区域海上

风电的规划，海上风电大型化也将会继续发展。

问题 4：今年风场转让目标多少？电价市场化交易对后续
此类业务有没有影响？

截至上半年末，公司在手储备待开发的风资源规模较大，

目前在建的自建风场规模超 2GW。由于天气原因，今年上半

年风场建设、转让进度受影响，公司下半年将会加快风场建

设、转让的进度。目前公司风场主要集中在湖南区域，湖南区

域清洁能源消纳较好、电价情况稳定，公司业务受电价市场化

交易的影响较小。

问题 5：后续行业供应链价格走势如何预计？

今年国内陆上交付以 5-6MW为主，占比预计达到 70%-

80%左右，主力机型零部件价格相对稳定；8-10MW预计交付

占比 20%左右，下半年开始集中交付，对上游供应链的产能压

力大，个别型号的叶片、齿轮箱、铸件在一定时间有交付压

力，可能伴随价格有一定幅度的上涨。
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目前，风电行业的零部件整体供应能力较强，主要零部件

供应商也存在一定的互相竞争，结合国内大宗商品原材料价格

的走势，预计明年零部件整体上不会涨价，但考虑供应链的盈

利能力，降价幅度预计不会太大。

问题 6：未来公司将在国内陆上风机、海上风机市场竞争
中采取何种策略？

第一，公司坚持高质量发展，订单的获取要有合理的利

润。上半年部分国内陆上风电招标价格较低，公司对订单获取

策略进行了调整，既要有量，又要有质，以争取高质量订单为

主。同时，越来越多地方能源企业参与风电投资建设，公司将

加强与各省、市能源企业大客户的合作，为大客户提供更多高

质量服务。第二，公司立足科技创新、研发创新，保持高水平

研发投入。第三，公司立足可持续发展，长期与行业龙头供应

商合作，确保核心零部件的质量和供应。

公司海上风机业务起步较晚，公司致力于通过技术创新来

推动海上风电度电成本下降，提高客户收益率。公司将按照规

划稳步推进海上风机业务。

问题 7：研发费用率下降的原因是什么？

研发创新是公司发展的重要推动力，投研发就是投未来，

公司非常重视研发投入。上半年，公司研发费用投入 3.73亿

元，占营业收入的比例为 7.07%。研发费用率下降的主要原因

是公司营业收入大幅增长 34.88%，从而带动研发费用率下降。

公司研发主要投向大型化、海外、海上产品以及多种型号产品

的试验、检测及认证。未来，公司在继续重视研发投入的同

时，将更加注重研发投入的成果转化率。

问题 8：上半年公司利润变动原因是什么？

公司上半年利润为 4.34亿元左右，较去年同期有一定幅度

下降，但风机销售业务的毛利同比增加了约 2.2亿元，期间费

用率同比下降了 4.58个百分点。公司上半年利润下降主要是因

天气影响风场建设、转让的进度，风场转让规模同比减少，公
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司下半年将会加快风场建设、转让的进度。另外，EPC服务和

发电板块贡献利润同比也有一定幅度的下降。

问题 9：如何判断下半年和明年国内行业装机情况？

根据国家、各省的规划及当前进展，预计 2024年全年招

标量超过 100GW、装机规模超过 80GW，下半年将是行业的交

货高峰期。

2025年为“十四五”最后一年，根据各省、市的规划，预

计 2025年装机容量为 80-100GW，且海上装机容量也将有较大

幅度的增加。

“十五五”期间，在国家政策的支持下，预计国内风电行

业年均新增装机容量将超过 100GW。相较于欧美发达国家，

目前国内新能源发电量占比较低，未来发展前景广阔。

问题 10：公司的海上风电产品毛利率水平如何？

公司的海上风机订单正在获取阶段，具体毛利率要结合未

来订单情况。公司在海上风机产品上做了很多技术创新，预计

海上风机产品的总体毛利率将高于陆上风机产品。

总结发言：

感谢各位投资者对公司的支持和关注！

目前海外和国内风电行业发展前景都十分乐观，欧洲近几

年大力发展新能源，市场景气度高。但是企业进入欧洲市场需

要一定过程，一旦进入后企业将会有更好的回报。除欧洲市场

外，其他海外市场都在推动新能源发展，整个行业保持蓬勃发

展态势。中国风电产品凭借性能、价格、交付效率上的优势，

具有非常强的竞争能力。

国内风电行业竞争状态会持续存在，行业需要一定时间实

现供需平衡。公司注重长期持续竞争能力，相信经过努力会达

成既定目标，在行业内保持很好的竞争力和盈利能力。

公司拥有全球行业领先的主机、发电机、叶片、试验检测

等工厂，欢迎大家走进三一重能，实地了解公司智能制造，谢
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谢！

附件清单（参会

机构、人员）

国信证券 王晓声

天风证券 孙潇雅

长江证券 周圣钧

民生证券 王一如

太平洋证券 万伟

东吴证券 胡隽颖

国联证券 陈子锐

以及其他线上参会人员

日期 2024年 8月 30日
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